

LUCILA SANDOVAL: “ME EMOCIONA VER QUE EN EL FÚTBOL 5, DOS DE CADA CINCO CANCHITAS LAS OCUPAN MUJERES”

La ex futbolista jugó en varios clubes cuando el fútbol de mujeres todavía no estaba tan instalado y la cuestión de género pesaba mucho más en este deporte. Hoy, con 49 años, dejó las disputas en la cancha, pero no su lucha por hacer del fútbol femenino un deporte cada vez más profesional

Lucila Sandoval es mesoterapeuta deportiva y ex futbolista (arquera) de All Boys, River, Independiente y San Lorenzo, entre otros clubes. Será su pasado en la cancha lo que le hizo sentir la necesidad de rescatar del olvido a ese equipo pionero de mujeres que jugó el Mundial de México 71, el primero de fútbol femenino, y perdió tres de los cuatro encuentros, pero supo cómo ganar en el estadio Azteca a Inglaterra por 4 a 1. El reconocimiento llegó ahora cuando la disciplina pasa por su mejor momento. Con 16 equipos en primera división; jugadoras cada vez más profesionales, que consiguen firmar contratos, y



una legión de chicas que sin ningún prejuicio practica el deporte de manera amateur, el fútbol femenino muestra todo su potencial y se convierte en la gran promesa. En esta entrevista con ISALUD, Lucila cuenta cómo evolucionó y cómo ve el panorama para las nuevas generaciones de chicas que sueñan con ser futbolistas.

–¿Te sentiste discriminada alguna vez por jugar al fútbol?

–En el pueblo donde nací, Saladas, en la provincia de Corrientes, con cerca de 30.000 habitantes, el básquetbol era el deporte principal, pero los chicos y los hombres que jugaban al fútbol en la canchita del polideportivo nunca me discriminaron, al contrario, cuando les faltaba uno siempre me llamaban a mí. Las que sí lo hacían eran las mujeres mayores, las mamás, que al verme jugar me gritaban: “*Andá a tu casa marimacho*”. [Marimacho pasó a ser el título de un cuento suyo publicado en el libro Pelota de Papel 3].

–¿Cómo era el fútbol femenino antes?

–Eso dependía del club en el que una jugara. Las que estábamos fichadas en alguna institución grande, teníamos la posibilidad de cobrar unos viáticos. Y cuando me tocó estar en Independiente, como yo traía jugadoras del interior, el club me ayudaba a pagarles el alquiler. Esto de ser profesionales lo veníamos reclamando con Mónica Santino, otra ex jugadora, en las reuniones de la AFA de fútbol femenino que se hacían una vez al año. Con Mónica, que está haciendo un trabajo extraordinario de integración con el fútbol en la Villa 31 de Retiro, éramos medio rebel-

La evolución

- En agosto de 1971 la Argentina jugó su primer Mundial de Fútbol Femenino en México.
- El plantel lo integraron 17 mujeres que viajaron sin botines, sin médico, sin masajista, sin entrenador y un juego de camiseta que se destiñó luego del primer partido.
- Perdieron tres partidos y ganaron uno frente a Inglaterra por diferencia de tres goles, con cuatro tantos de Elba Selva, la número nueve del equipo.
- El 27 de octubre de 1991 se inició el Primer Campeonato de Fútbol Femenino, con ocho equipos (Boca, River, Excursionistas, Independiente, Yupanqui, Español, Deportivo Laferrere y Sacachispas).
- River Plate se coronó como el primer campeón.
- En el Apertura 2008, San Lorenzo rompió la hegemonía de Boca y conquistó su primer campeonato.
- En 2009 San Lorenzo participó por primera vez de la Copa Libertadores Femenina.
- En 2011/2012 se invita por primera vez a entidades no afiliadas a la AFA y en el torneo clausura se consagra la UAI de Urquiza.
- En 2016 se crea la Primera División B.
- El 12 de abril de 2019, un grupo de jugadoras del plantel femenino de San Lorenzo, con Macarena Sánchez a la cabeza, planteó la profesionalización del fútbol y firmó su primer contrato profesional.

des porque le reclamábamos a los dirigentes por el millón de dólares que la FIFA mandaba anualmente para el desarrollo de nuestro fútbol.

–¿Finalmente lo consiguieron?

–Sí, nos hacía falta mejorar muchas cosas más. Yo vivía en Dock Sud y trabajaba en Capital, viajaba en colectivo y las veía entrenar a las chicas de Sportivo Barracas debajo de un puente, entre medio de los árboles, cuando en mi club teníamos como 30 pelotas para jugar. Las chicas de mi generación, que éramos la camada intermedia entre las pioneras y las de ahora, asumimos el desafío de sentar las bases. Ahora hay un presupuesto de 120.000 pesos que aporta la AFA por mes para cada club de primera, para un mínimo de ocho a once jugadoras dependiendo del club. San Lorenzo fue el primero en formalizar los contratos y paga de su bolsillo el de ocho jugadoras más. Ojalá el resto lo pueda imitar.

–¿En qué consiste el proyecto Pioneras?

–Pioneras nace en 2016, ni bien me retiro de Excursionistas, mi último club. Me había quedado esa obsesión por recuperar la historia de las chicas que integraron la selección argentina que participó en el Mundial de México 71. Prácticamente, no encontré a nadie que en 27 años de carrera conociera esa historia y, gracias a Norma Saralegui, me fui contactando con casi todas aquellas jugadoras. En 2017 en la AFA iban a hacer un homenaje en el Día de la Mujer y le comenté a la presidenta del Fútbol Femenino de la asociación, Evelina Cabrera, el deseo de hacerles un reconocimiento ese mismo día. Logramos que

fueran tres de las jugadoras, Marta Soler, Betty García y Eva Lembessi. AFA las reconoció y les pidió perdón por tantos años de olvido.

–¿Cuántas jugadoras se estima que puede haber en todo el país?

–Con el proyecto de Pioneras, ya encontré a más de 400 jugadoras, y cuando yo jugaba por plantel había entre 30 y 50 chicas, los equipos grandes tenían ese número. En la actualidad hay unos 16 equipos en Primera y muchos otros. Yo ejerzo la masoterapia deportiva y tengo pacientes que salen de sus trabajos y van a jugar al fútbol. Además, hay algo que a mí me emociona hasta las lágrimas y es pasar por unas canchitas de fútbol 5 y ver que dos de cada cinco las ocupan mujeres. Así que habría que estimar un número de toda esa movida. La generación del 71 tendrá su reconocimiento gracias al impulso de la legisladora porteña Andrea Conde, de Unidad Ciudadana, que elaboró un proyecto de ley para que se declare el 21 de agosto Día de la Futbolista por conmemorarse la fecha en que la Argentina le ganó a Inglaterra por 4 a 1 en el Mundial de México, con goles de Elba Selva.

–¿En qué nivel se encuentra hoy el fútbol femenino argentino y cuál su proyección?

–Hoy la mayoría de las chicas entrenan entre dos y tres horas por día y la rutina es muy parecida a la de los hombres. Entre las mejores selecciones a nivel mundial podemos destacar las de Noruega, Estados Unidos, China, Alemania, Suecia y Japón, que se sumó este último tiempo. España sigue creciendo y Brasil, entre las sudamericana-

nas, no llegó a ninguna final, pero está en los primeros puestos. Nosotras ya jugamos dos mundiales FIFA, pero cuando se acercaba un mundial o la Copa América las hacían entrenar un mes antes, había mucha improvisación. Se cuenta que en el Mundial de México viajaron sin botines, médico ni masajista, pero estas pibas de ahora están mejor entrenadas y para mí, dentro de dos mundiales, la competencia va a ser más pareja.

–¿Cuál es el desafío del fútbol femenino?

–Yo soy muy federalista y luché siempre para que el fútbol femeni-

no se integre. Por eso, ahora estamos trabajando también en el interior, articulando el trabajo de las ligas, no sólo porque hay grandes jugadoras allí, sino porque el fútbol es muy liberador para las chicas. El patriarcado machista está mucho más arraigado en el interior y cuanto más alejado estás de las grandes urbes, más subsisten los yugos de los mandatos sociales y culturales. El fútbol femenino tiene un enorme desafío, pero sin esa fuerza colectiva de la lucha de las mujeres por la igualdad de género, todo sería más difícil. En ese sentido, el avance como sociedad ha sido muy grande.

–¿Qué les hace falta para alcanzar el nivel profesional?

–Yo hablo con los entrenadores de todo el país para que afilien a sus equipos a la AFA en forma directa o indirecta. El año que viene sale la Copa Integración, que sería algo así como la Copa Argentina, y ahí se puede dar el salto de calidad en cuanto a la búsqueda de talentos. (Claudio) el Chiqui Tapia, presidente de la AFA, contrató a Diego Guacci, entrenador FIFA y que dirigió en Italia y Estados Unidos, que tiene un lema que nos inculca siempre: “*Todo por y para el fútbol femenino*”. Ahora dirige de la sub-15 a la sub-20 y viene recorriendo el país y sumando gente a la Selección, nunca pasó esto. Es un fenómeno que se lo debemos a esas Pioneras, que habían sembrado un árbol al que se le veían el tronco y la copa, pero no la raíz. Es hora de acompañar el presente del fútbol femenino, que es un desafío frente al patriarcado, pero empujando con nuestra propia historia lo que se viene. 

“EL FÚTBOL FEMENINO TIENE UN ENORME DESAFÍO, PERO SIN LA FUERZA COLECTIVA DE LA LUCHA DE LAS MUJERES POR LA IGUALDAD DE GÉNERO, TODO SERÍA MÁS DIFÍCIL”

